

# EL HOMBRE LIBRE

DIARIO DE LA MAÑANA

DIRECTOR: JOSÉ FABIO GARNIER

Año I

San José, Costa Rica, JUEVES 11 de Marzo de 1920

Nº 193

Inserción solicitada

## Por la prensa colombiana

El sabio médico colombiano Dr. don Antonio Vargas Reyes, preparó un específico para curar ciertas dolencias, el cual bautizó con el nombre de *Rob. Vargas*. Un notable químico bogotano hizo el análisis del medicamento y notó en él la presencia del yodo. Aquel príncipe de la ciencia montó en cólera con tal motivo, y puso de oro y azul al del análisis; pero éste seguro de su dictámen, contestó el mismo periódico con las siguientes laconicas palabras:

"Todo cuanto dice el distinguido doctor Vargas Reyes de mí, está bien; pero el Rob tiene yodo."

Así como aquel galeno, procede Bogotano en La Verdad al denostar contra el Partido Liberal y contra el periodismo colombiano, con motivo de los ataques que se han hecho por la prensa al Gobierno que en Colombia preside el doctor Marco Fidel Suárez. Este señor bogotano tiene la obsesión rabiosa contra todo lo que atañe al liberalismo, y no ahorra oportunidad para denigrarlo del modo más misericorde pudiéndosele apli-

car también aquello de: "es así q' en Popayán—comió don Pepe Acevedo—empanadas de pliplán, —luego don Carlos Albán—fue el matador de Quevedo, y si don Carlos Alban—fue el matador de Quevedo—es claro que en Popayán—comió don Pepe Acevedo — empanadas de pliplán".

Los ataques por la prensa, se contestan con argumentos por la prensa, y no con dicterios.

Ausentes de esta ciudad cuando empezó el debate que motiva estas líneas, nos propusimos no tomar parte en él, si bogotano no seguía con sus insidias. Así lo prometimos, como lo sabe un honorable compatriota; y si hoy protestamos con todas las veras de nuestra alma contra los dicterios de bogotano en lo que atañe a la prensa Liberal de Colombia la primera quizá en América por su serenidad, por su fuerza moral y por los triunfos que va cosechando, en nada hemos faltado a nuestra solemne promesa que está rota, no para hacer cargos por nuestra cuenta, sino para hacerlos con firmas conservadoras.

F. F. N.

## Alas puertas de la Patria

¡Elevate pensamiento y depúrate corazón!

Verbo emancipado con sangre hazte luz al contacto sublime con el recuerdo sacrosanto de esta palabra infinita: Patria!

Mañana, día glorioso, la caricia intensa de un sol radiante habrá de rasgar la bruma densa. ¡la enorme bruma! de mis veinte años de proscrito.

Matutinos destellos que verán a mi espíritu de rodillas en la contemplación suprema de mis bellos panoramas nativos! Iluminad mi sendero eternamente.

Estandarte que entre manos impertérritas has flameado en las cumbres de la gloriol cobija y protege todas las altas aspiraciones de mi vida.

Aroma de mi santo hogar! quita la nieve de mis cabellos.

Bendito ritmo de corazón materno! dime el dulce poema de ventura incomparable.

S. BAENA CALVO

En Costa Rica, marzo de 1920.

## Observación

Siendo muchas las personas que atribuyen al Director de nuestro Diario los artículos que *El Renacimiento* está publicando con el pseudónimo *Gladius* hacemos saber que si bien nuestro Director usó esa firma por primera vez y durante más de tres años y si bien uno de sus libros que están en prensa lleva el pseudónimo en referencia, él no es el autor de los interesantes escritos que con el pseudónimo por él adoptado como oficial aparecen en el estimable colega "El Renacimiento".

## Enfermo

Se encuentra enfermo de algun cuidado, don Sergio Carballo, Director y propietario del "Diario de Costa Rica".

Sentimos verdaderamente la enfermedad, y hacemos los más fervientes votos por su pronto y completo restablecimiento.

## Sesión extraordinaria Municipal

El señor Gobernador de la provincia don José Luján ha convocado a los regidores propietarios y suplentes de Municipalidad de esta ciudad para una sesión extraordinaria que se celebrará hoy a las 7 de la noche para tratar asuntos de mucha importancia; entre ellos, audiencia de don Justo a Facio sobre su proyecto de prolongar el tranvía, aumento de sueldo a varios empleados, sobre prohibición de ventas de licores en el interior del mercado, informe de la Comisión de Comercio y otros muchos. Se les hace saber a los señores regidores que si no asisten a dicha sesión se les impone la multa de ley salvo que para ello presenten previamente excusa legal.

### ¡ Cafetaleros !!

No olviden que este mes es el mejor tiempo para abonar con

### Saítire de Chile

La próxima cosecha será enorme si usan este PRECIOSO ABONO. Queda poca existencial!

COMPRAMOS CAFE BENEFICIADO. Pagamos los mejores Precios! DELCORE, ARONNE & Co.

### La Bella Jardinera

DE JOSE ALVARADO

Paja para sombreros, abalorios, franelas, puntos, lienzos, guantes, etamines, bengalinas, tohallas de seda y de algodón, terciopelo de seda, hiladillas de seda, trencillas de seda, encajes, flecos varias clases, correctos Barner y 35000 adornos para vestidos. 75 varas al Este del Royal Banck y lado Oeste de la Tienda Azul.

### EL PUENTE DE LA FABRICA

La reparación del puente de la Fábrica va muy adelantada. Hecha la nivelación conveniente, ya se puede quitar uno de los anchos bastiones que incomodaban el paso. Al final de esta semana ya se podrá hacer desaparecer el otro bastión, con lo que queda fácil el paso por debajo.

Una vez terminada la reparación mecánica de ese puente, se procederá a hacer la instalación subterránea para la luz. Muy en breve quedará convenientemente arreglado.

## Pedid siempre COGNAC 'DOMECQ'

The Costa Rica Mercantile Co.

Representantes - San José C. R.

### Tres notas

—En la tarde de anteayer un coche causó varios golpes de consideración a uno de los niños de don Andres Boza Cano. Deseamos que pronto mejore el simpático enfermito.

—Una piedra lanzada desde la calle por uno de esos gamines sin educación cayó por desgracia en el patio de la casa de nuestro amigo el Profesor don Ramiro Aguilar Villanave hiriendo a uno de sus hijos en el ojo izquierdo. Hacemos votos porque pronto esté libre de la

molestia ocasionada el jovencito Aguilar.

—Hemos sabido que es intención del nuevo Director del Liceo de Costa Rica instalar, en modo perfecto la Sección de Física y Química de aquel establecimiento de Segunda Enseñanza. Al efecto ordenará desocupar para el año próximo la casa que de propiedad del Estado ocupa hace tiempos un empleado público, casa que queda anexa al mismo Liceo de Costa Rica para disponer en ella aulas, laboratorios, hornos etc., que permitan hacer las clases en forma práctica y cómoda.

## JOSE ASTUA AGUILAR

ABOGADO

Ha abierto su oficina en su casa de habitación y ofrece sus servicios al público.

Podrá ser consultado a cualquier hora del día y atenderá a su clientela en todos los ramos de la profesión, tanto en San José como en las demás provincias.

## Tome siempre la famosa CERVEZA TRAUBE

Imitada por Todos - Igualada por Ninguno

## PARA LA INFLUENZA

## BROMOQUINOIDES

MANUFACTURADAS POR LA

Botica Francesa

## MORA & CIA.

Agentes y Representantes de Casas Extranjeras

Importadores - Exportadores

AVENIDA CENTRAL FRENTE AL PALACIO NACIONAL

TELEFONO 579 - APARTADO 344 - TELEGRAFO "MORAC"

Tienen el gusto de ofrecer al Comercio, toda clase de mercaderías Europeas y Norteamericanas, procedentes de las grandes Fábricas que representan directamente, a precios de costo, conformándose con ganar únicamente la comisión como Agentes Distribuidores.

Una visita de Ud. a nuestra Casa, lo convencerá que con nuestra liberalidad en los precios, puede Ud. obtener las mercaderías que necesite, tan baratas como si las importara directamente de las fábricas, con la gran ventaja de que Ud. se evita las grandes molestias y contratiempos que acarrea la importación.

Ganar muy poco para vender mucho, es el lema de nuestra Casa

## PALAS

Para café y para zanjás

Consulte nuestros precios antes de hacer sus compras

## LA LONJA

SAUMA & CASTRO

Frente al costado Norte del Mercado

Telefono 756

Apartado 523

# El capital debe ser altruista

III

La insigne escritora española doña Concepción Arenal define el capital diciendo que son los medios acumulados para producir riqueza y prosperidad.

Más que una definición es esta frase la sentencia de que el capital sirve y debe emplearse para fines de mejoramiento. Nada más contrario a esta idea que el estancamiento de esas grandes fortunas que amontona la avaricia y que conserva y aumenta diariamente la miseria moral o mejor dicho criminal de sus poseedores. La avaricia está considerada hoy como una forma de demencia, como obsesión enfermiza que consiste en el afán desordenado de adquirir riquezas sólo para atesorarlas.

Nada más grave para la prosperidad de los pueblos que esa enfermedad contagiosa por el ejemplo y que cunde por todas partes. Las leyes deben por medios directos combatirla y la opinión pública debe de manera enérgica condenarla. El avaro es un ser de sentimientos duros, perjudicial a la sociedad, la cual por lo tanto debe negarle su estima y protección, y más digno de aprecio debe considerarse al generoso artesano y al labriego, a quien vemos a diario compartir el pan duro con los necesitados.

Las religiones todas de los países civilizados han abominado de la avaricia como de algo execrable, y el cristianismo la considera como uno de los más graves pecados.

El cristianismo que inspira con sus insuperables doctrinas la civilización moderna, condena tam-

bién la avaricia. Conocida de todo el mundo es aquella famosa parábola de Jesucristo: "que primero pasaría un camello por el ojo de una aguja que salvarse un rico". Quiso decir con eso que la moral debe ser muy severa con quienes teniendo capital no lo emplean en obras altruistas.

El cristianismo, fuente más pura de la moral, recomienda como uno de los principales deberes, la fraternidad, el desprendimiento y la caridad; y el mismo Jesucristo dió los mejores ejemplos de desapego a los bienes materiales y de generosidad.

Y mientras absurdas doctrinas que nacen hoy y mueren mañana ponen en desacuerdo a los hombres sobre el planeta, luchando a muerte el proletariado violento con el capital absorbente, flota en el espacio el espíritu del amor y de justicia cristiana, a cuyo conjuro cesa la batalla estrechándose en un abrazo el altruismo del capital con el esfuerzo y moderación del proletariado.

Jesucristo recomendó el desprendimiento del rico y condenó a su vez la violencia del proletario. Y si los hombres, que deben tender a su perfeccionamiento, acatasen tan elevadas doctrinas, reinaría la mejor armonía entre el capital y el trabajo; y después de veinte siglos venimos a observar que el cristianismo resuelve también los problemas que parecían sin solución y que surgen de la lucha violenta entre el capitalista y el trabajador.

SALVADOR CASTRO G.

## La temporada del "Nacional"



Laura Obregón.--Primera tiple cantante

Ofrecemos a nuestros lectores el grabado de la primera tiple cantante de la Compañía de operetas y zarzuelas que actuará muy en breve en el Teatro Nacional.

La Obregón es una artista de méritos indiscutibles y nuestro público sabrá apreciar sus facultades.—Su voz es de extensión y en las obras de tiple cantante, es en las cuales podrá lucirse de verdad, tales como "La Princesa del Dolar", "Maruxa" y "Sybyll".—La Obregón ha actuado con buenas compañías de Opera española y es excepcional que trabaje en zarzuela.

El abono está abierto en la contaduría del Teatro Nacional y pocas veces se ha notado en San José un entusiasmo semejante al extremo que podemos asegurar que las principales localidades han sido ya tomadas.

### DR. CONSTANTINO HERDOCIA

MEDICO Y CIRUJANO

Especialidad en las enfermedades de los ojos, nariz, oídos y garganta

Horas de oficina: de 10 a 12 y de 2 a 5 p. m.

OFICINA: CONTIGUO AL TEATRO VARIEDADES

### Basigó y Alvarado

Acaban de recibir y venden a precios bajos

Mantas, Zarzas, Driles, Cobijas, Pañuelos, Clavos de Alambre, Herradnas, Palas para Hoyos, Aceite de Oliva, PAPEL SERRANO, Vinos, y varios otros artículos.

## Informes equivocados de un colega

Convenientemente informados podemos asegurar que don Justo A. Facio, no ocupará la casa contigua a la Escuela Juan Rudín, como asegura el Diario de Costa Rica; sino que esta casa será habilitada para instalar en ella algunas aulas, de la Escuela citada puesto que en el curso lectivo que va a inaugurarse serán aumentadas en cinco secciones más las diez de que cuenta actualmente el Liceo de Costa Rica, secciones nuevas que necesariamente han de ocupar parte del Edificio en que hoy se encuentra la Escuela Juan Rudín.

Así mismo nos creemos en el deber de rectificar la noticia que inserta el propio "Diario de Costa Rica" referente a que en el mes de abril próximo no habrá sorteo de la "Lotería del Asilo Chapul".

Nada más equivocado: el sorteo se verificará como todos los meses y en este, el día cuatro, a cuyo fin están ya los billetes en poder de los vendedores, que los pregonan a voz en grito por las calles de la ciudad.

**Queso Gruyere**  
Suizo  
La Gran Vía

SACOS para maíz, frijoles, arroz y sal a \$ 0-60 cju.  
Tienda ALAJUELITA  
200 varas Sur. Mauro Fernádes

### Al Sr. Director de Policía

Se le ha presentado queja contra un policial de la Segunda Sección, que allanó el domicilio de don Guillermo Calderón, situado en la cuesta de Moras 50 varas al Este de "La Uvita".

Esperamos que una vez averiguado el hecho, se le impondrá inmediato correctivo.

## LECHE NESTLE

Sin azúcar (Crema evaporada) de la más fresca acaban de recibir los Agentes Generales

**HENRI FRICK & Co.**

DE VENTA DONDE:

Eduardo Castro S., La Marina,—San José  
Tomás Fernández y Hno.,—San José  
R. Cañas & C<sup>o</sup>, La Mascota,—San José  
Otto Kopper & C<sup>o</sup>,—Grecia  
United Fruit Company,—Limón

## 70- Nuestra Novela

### Nieve sobre las huellas

Por Henri Bordeaux

(Continúa)

Ella la primera se desvía, inquieta de su silencio.

—Mira, dice ella, la nieve.

Se acercan juntos a la ventana. El horizonte restringido no contiene ya sino la avenida de los castaños. En las ramas, hasta en las más menudas de los arboles, se posan ya los copos como una lluvia de flores, y el suelo está blanco con ondulaciones aquí y allá que forman los montones de hojas desprendidas.

¿No ha afrontado ella toda una noche en el glacier de Proz el horror de quedar sepultada sepultada viva con Andrés Norans? Pero ya no piensa en ello, en tanto que él recuerda su perigrinación en compañía del padre Sonnier, que buscaba en vano las huellas borradas por la nieve. Las cosas materiales se modifican, los paisajes cambian según las estaciones y los tiempos, pero de la existencia humana queda el recuerdo, el recuerdo que es esa misma existencia cristalizada, inmovilizada, definitiva, el recuerdo que nada puede abolir. ¿Cómo puede ella no saberlo? ¿Cómo puede ella olvidar? ¿Será verdad que, como dijo el prior, ellas están más sometidas que nosotros a las fuerzas de la vida y no subordinan lo que es a lo que fue?

Se movió exactamente hacia donde va el pensamiento, pero presiente la dirección errónea de ese pensamiento. Para disipar la meditación mal sana, pronuncia el nombre de

Julietta, pero las sílabas mágicas no logran su propósito. Entonces fija por un instante sus ojos en los labios cerrados que saben guardar tan firmemente su secreto y en que palpita una pregunta única rehusando abrirse para darle paso, y cuyo beso, sabe ella, no será sincero sino cuando hayan dado paso a las palabras. Entonces ella reconoce que el momento ha llegado y que le corresponde hablar. Suspira dulcemente, y valerosa y zalamera al mismo tiempo, se estrecha contra él y murmura:

—Escucha.

Aquella palabra basta para advertirle, y él intenta detenerla:

—No, no, Teresa. En el San Bernardo he jurado que no hablaríamos nunca de ello.

—Lo juraste tú, pero yo no lo he jurado.

—Cállete, te lo suplico.

Por instinto, insiste ella a pesar de su intimación:

—Es necesario, Marcos, porque yo quiero ser feliz contigo. No lo he sido nunca sin tí.

¿Qué más podrá decir? Con aquellas palabras reniega del pasado. Apenas se da cuenta de que así es, y, sin embargo un terror indeciso se apodera de un ser. Ha renegado y él se avergüenza por ella:

—Cállete. Conserva tu amor intacto. No te pido que lo inmoles. Te amaré a pesar de ello.

Pero aquella generosidad la desconcierta a ella. Teme que, generoso en exceso, no la ame ya, pues el amor no es generoso. Ella venía hacia él con las manos libres: ¿por qué le devuelve él sus cadenas? Ella no ve claramente dentro sí misma, puesto que él la excusa por haber amado, en tanto que ella se acusa de su falta. Y se encuentra en presencia de la desesperación de Marcos, quien, pretendiendo, por orgullo o por un desinterés llevado a la demen-

cia, elevarse por sobre la humanidad, sin comprender que perdía al hacerlo así su rango y su honor de jefe supremo, se hunde ahora en la más dolorosa envidia:

—¡Ah! no puedes preferirme.

Ella se esfuerza por convencerlo. Irá, si es preciso, hasta la confesión. El presente y el porvenir la poseen por completo. Esta pronta a ofrecerle todos los holocaustos. Y dulcemente empieza ella casi inconsciente de sus palabras:

—Marcos, te he preferido siempre. Escucha una vez más, es necesario... Allá arriba, en el glacier donde estábamos perdidos, yo le he visto morir y le ha cerrado los ojos...

—Lo sé, lo sé muy bien. Callate.

—No, no sabes lo que hice entonces.

Marcos, erguido, la mira con sorpresa, y aguarda lo que ha de seguirse para saciar su sed de tortura:

—¿Lo que hiciste? repite él.

Ahora es ella quien vacila y aleja su visión:

—¡Ah! es horrible.

Pero él prosigue:

—¿Qué es lo que has hecho?

Ella se decide, inclinando la frente, estremecidos sus hombros por un escalofrío:

—Busqué el pedazo de pan que él no había comido. Estaba duro, mis dientes crujían. Y lo devoré a su lado. Quería vivir.

Y los dos callan, como si fuesen los cómplices de un crimen. Luego ella concluye:

—Desde esa noche, desde esa horrible noche, te he llamado y he llamado a Julieta.

Y agotada por su esfuerzo, dejó escuchar un gemido continuo, semejante al que había percibido el padre Sonnier muy de cerca cuando bajó de Proz para venir en su auxilio.

¿No sabrá Marcos socorrerla? Pone su mano sobre la cabeza inclinada, que no protege ya la

cabellera. Ha sondeado, como la profundidad del abismo, la crueldad del amor, crueldad que se ha ejercitado contra él sin dejar por eso de deplorar su suplicio, y que hoy se ejercita contra el muerto sin creer por eso atentar el pasado, crueldad que él no siente sino porque es hombre y sobrelleva en grado mejor que la mujer el fardo de la lógica, y está menos provisto que ella del instinto vital. El corazón demasiado tierno y espontáneo, el corazón peligroso de Tereza, él sabrá en lo sucesivo vigilarlo. No es un depósito confiado a su debilidad y a su adulación: reclama, al contrario, la custodia permanente y armada.

En el San Bernardo en un sólo ímpetu, había él alcanzado la verdad. El perdón que le dió allí a conocer los transportes de una alegría desconocida, procedía de lo que había en él de divino. Pero por la flaqueza ingénita de la naturaleza humana, aquél perdón que rescata puede también envilecer. Deformado, se convierte en seguida en complacencia o cobardía. Así lo sentía él en Caux, en su orgullo quebrantado, en la salvaje violencia de su deseo. Y tal vez aquella claudicación era necesaria para volverlo a la indulgencia. Su dicha, la misma dicha de Teresa, no es lo que debe pedirle al amor, sino aquél poder de perfeccionamiento interior mediante el cual nuestra vida se enriquece o se engrandece sin cesar, mucho más allá de la juventud perdida o rezagada. Feliz verdaderamente, nunca más volvería serlo, con la dicha a que se abandona uno, en que se siente uno sumergido como en un limpio manantial. Pero ¿había sabido serlo acaso cuando ella había puesto en sus manos su confianza y su frescura?

Continuará

# Sección para las Damas

## Transformación de las relaciones entre los esposos

Es difícil concebir una sociedad humana en la cual las relaciones entre los dos sexos sean transitorias. Por eso el matrimonio, la más grande de las instituciones, responde a una necesidad elemental y si no existiera, sería menester inventarlo.

Debemos, pues, aceptarlo tal como es, como vínculo susceptible de romperse y por eso debemos buscar los medios para reforzarlo, aun dejándole siempre la ligereza de una cadena de rosas.

"Vínculo," "cadenas"... estas palabras usadas al referirse al matrimonio, reúnen ya en sí mismas un juicio errado; es algo como hablar de "conquistas" o de posesión sobre el particular.

La resistencia al matrimonio que se nota entre los hombres modernos parece provenir, no tanto de no avenirse el matrimonio moderno a ellos, o a su carácter, sino de la incompatibilidad entre los hombres modernos y el matrimonio tal cual es hoy.

Hombres y mujeres entran hoy en esta terrible aventura con increíble ligereza. En muchas comedias y operetas, dos individuos se encuentran en un jardín de un hotel, se enamoran, y al final del tercer acto se casan. Y así se hacen hoy muchos matrimonios. Un sociólogo estudioso, cita el caso de una niña que, durante un viaje por mar, da su mano a un caballero, porque... no tenía otra cosa en que entretenerse. Hay personas que se casan con la misma facilidad con que juegan una partida de cartas; se diría hasta que por este juego se dan mayor molestia. Y en su despreocupación siembran los gérmenes de su infelicidad futura. Van al matrimonio sin

reflexionar y creen poder llevarlo adelante sin preocupaciones. Pero se equivocan, porque el matrimonio es como un instrumento cortante, pues quien lo toma sin cuidado, no lo toma impunemente.

Es locura pretender negar que el matrimonio impone limitaciones especialmente a aquellos que están acostumbrados a gozar una verdadera libertad individual. Los cónyuges ya no son libres en el sentido que los diccionarios dan a esta palabra. Pero como algunas veces ser libre quiere decir ser solo, y como en el matrimonio tal soledad no existe, la pérdida tiene su compensación.

Los cónyuges deben recordar que han encendido, cumplida la ceremonia, una lumbre que jamás debe extinguirse. En su nuevo estado, deben sentirse dispuestos a adoptar nuevas costumbres, nuevas maneras, cosa no fácil a personas adultas, educadas en ambientes diversos, con frecuencia hasta en países distintos.

La casa, las amistades, las ocupaciones, deben ser resultados de acuerdos comunes, y si una voluntad se impone con frecuencia a la otra, con frecuencia el resultado es una pasividad.

El "yo" se convierte en "nosotros". Con ello no quiere decirse que una de las dos voluntades deba desaparecer, porque una excesiva condescendencia sería molesta.

En una novela rusa de Checov, Olenka, mujer sucesivamente de tres maridos, diversos entre sí por temperamentos y costumbres, posee tal sentido de adaptabilidad conyugal, que pierde junto a ellos cualquier

expresión de personalidad individual.

Por lo demás, es menester renunciar a las aventuras tanto en el sentido exquisito de la palabra, como en el sentido vulgar. No hay más sitio para el amor romántico, o para la pasión desordenada, para fantasías o excitaciones. Si el matrimonio se lleva de acuerdo, uno y otro conyuge debe haber hallado en él la tierra prometida y contentarse con su leche y con su miel.

En cuanto es posible, existe comprensibilidad cuando cada uno de los cónyuges conserva una curiosidad constante por los sentimientos del otro y el deseo continuo de entrar en aquel campo inexplorado cual es el espíritu de la persona amada.

Estos descubrimientos mutuos son el alma del amor conyugal, que es un sentimiento afín al vínculo que une a dos amantes, pero diverso. No pueden ya existir las relaciones del período del noviazgo, pero el talento consiste no en suprimir los encantos de ese período, sino en transformarlos; y si a esto se llega, habrá siempre, en el libro de la vida que se vive en común, nuevas páginas, causa de común felicidad.

Si el noviazgo ha sido turbado por excesivos ardores de conquista, el matrimonio restablecerá el equilibrio. Aquellos dos que antes eran extraños el uno al otro, deben convertirse en dos amigos. Con esto no quiere decirse que el matrimonio cura el amor. Todo lo contrario. Debe ser como el canal que absorbe el torrente impetuoso y desordenado y lo trasmite en un río aplo y fecundo.

## ZIG ZAG

Anteayer hizo un calor sofocante; ayer un frío espantoso con amenazas de lluvia. El volcán Irazú continuó ayer haciendo grandes erupciones de ceniza que eran arrastradas por el viento huracanado hacia ésta ciudad, haciendo insoportable el tránsito por las calles.

—Por el delito de depósito de aguardiente clandestino fué pasado a la cárcel Honorio Araya Pérez.

—Se descubrió el misterio que rodeaba la muerte de Bernabe Mora Solís, acaecida en Coronado el 24 de diciembre en la noche. Según se creyó, el se dió muerte, pero las investigaciones hechas demostraron que fué muerto con el fin de robarle, aparece indiciados en este proceso tres individuos, que ya están detenidos.

—Fue nombrado Agente Principal de Policía de Mata Redonda don Canuto Vargas Solís en reemplazo de don Jesús Oviedo.

—Se le concedieron 3 meses de licencia para separarse de su puesto de la Contabilidad Municipal a don Alejandro Salazar U, y se nombra en su reemplazo a don Anibal Hernández Arroyo, Sub-Jefe de la misma y para reponer a éste, a don Claudio Salazar. Esa licencia se contará desde el 11 del corriente.

—El viernes próximo se despachará correspondencia para las demás Repúblicas de Centro América, a las 8 p. m. por el vapor "San Juan"

—Se han registrado algunos derrumbes en la línea del atlántico, en la región entre Siquirres y

la Junta, el tren no se ha detenido por lo que es de felicitar a la activa Copañía.

—Creemos sería conveniente colocar en la puerta de entrada del Museo Nacional, las horas de visita a ese establecimiento, pues hay personas que no las conocen. Traslamos la idea al señor Director de ese Departamento.

—El turno celebrado el Domingo en el Zapote estuvo animadísimo. El número de concurrentes fué grande. El licor se libó en abundancia, de allí esos escándalos afortunadamente no hubo desgracia.

—La influenza ataca duramente en Moravia. Igualmente en Guadalupe. El número de enfermos en ambos lugares es grande.

—A causa de grandes vientos se han quedado a la interperimás de una familia en esta ciudad. Por el lado del Liceo votó ayer una techumbre completa. De algunas casas han desaparecido planchas de zinc que son arrastradas por el huracán, a grandes distancias.

—No se han recibido nuevas noticias de la visita de los acorizados americanos a Limón. Se supo que habían atravesado el Canal de Panamá y que habían llegado a Colón, pero no más.

—El Departamento de Anquiostomiasis está realizando una buena labor en el vecino pueblo de Guadalupe. Como en todas partes, allí se topan con elementos refractarios a esas curaciones.

—Continúan llorando las quejas sobre el mal estado de muchos desagües de la ciudad.

## El Jabón de La Iberia

Proteje los intereses del Comerciante y del consumidor

por su calidad, apariencia, resistencia y precio

Se recomienda a todas las casas de comercio hacer un pedido de ensayo

Dirigirse al Apartado 1054 o al Teléfono 123

CARLOS SOLEY GUELL  
ADMINISTRADOR.

## ALMACEN "LA MAGNOLIA"

Ha recibido Chocolates Lowneys y Cadbury, Sal de Frutas, Salsa Inglesa, Sardinias, Atún, Macarelas, Pescados en latas de Europa, Garbanzos, Lentejas, Camarones secos, Pastillas Morelló para la tos, Galletas Inglesas & &.

ESCARRÉ HERMANOS

## La huelga en los Juzgados

El lunes se declararon en huelga todos los empleados de los Juzgados, exigiendo un aumento de sueldo.

Desde las ocho de la mañana permanecieron esas oficinas cerradas al servicio público.

Anteayer, no se abrieron las puertas en ese departamento de justicia. En vista de esto y de los muchos asuntos que están pendientes, de solucionar, el Juez de lo Contencioso se dirigió a la Corte, pidiéndole solucionar el conflicto.

Al efecto se reunió la Corte a la 1 p. m. pero al comenzar la sesión, los señores jueces se pre-

sentaron a dar cuenta de que todos los empleados estaban ya en sus labores.

En consecuencia, no hubo necesidad de que la Corte interviniera.

Parece que la contra decisión de los empleados obedeció a rumores que circularon de que serían repuestos o acusados, y de la promesa de aumento de sueldo. En efecto parece que hoy mañana se publicará el decreto en referencia.

Agua Mineral Santa Ana  
el mejor remedio para la Influenza

## TEATRO NACIONAL

Próxima temporada por la gran Compañía Española de OPERETA y ZARZUELA

¡¡Más de 50 operetas nuevas vienen a Costa Rica!!

PRECIO DE ABONO DE DOCE FUNCIONES

Palco de 8 asientos.....	228.00
" " 6 ".....	178.00
" " 4 " (secreto).....	118.00
Butacas.....	30.00
Lunetas.....	27.00

El abono está abierto en la Contaduría del Teatro Nacional de 9 a 11 a. m. y de 1 a 4 p. m.  
Véanse Elencos

## Nota social

Proximamente tendrá lugar el matrimonio de don Víctor Manuel Jiménez con la bella señorita Arabela Andreoli. Nos anticipamos a desearles y augurarles una eterna luna de miel.

## Suero contra las ratas

El Ministro de Fomento pidió hace poco tiempo al Instituto Pasteur, de Estados Unidos, una cantidad de suero para combatir la plaga de las ratas que destruyen los arrozales en el Guanacaste y San Mateo. Ese suero llegará a fines de esta semana.

## Nueva cultura

Ha circulado el número quinto del año segundo de esta selecta revista que dirige en nuestra capital el distinguido amigo nuestro don Raúl Villalón.

Viene dedicado por completo el número a Moisés Vincenzi uno de los jóvenes intelectuales costarricenses de más brillante porvenir y del cual publica bellísimas fantasías en prosa bajo el título general de Voces Lejanas en las que se manifiesta en forma evidente el anhelo de arte que satura al estimable autor a quien felicitamos de corazón lo mismo que al director de "Nueva Cultura" por su entusiasmo en hacer de la revista suya un verdadero jardín de selección.

## Colegio Montero

Kindergarten

Internado

EDUCACION PRIMARIA DE ACUERDO CON LOS PROGRAMAS OFICIALES  
ENSEÑAMOS INGLÉS EN TODOS LOS GRADOS  
CERTIFICADOS CON VALOR LEGAL PIDA PROSPECTOS

EL HOMBRE LIBRE todo lo ve y todo lo sabe

# SECCION ECONOMICA DE AVISOS

TARIFA:

Cuatro líneas, cincuenta céntimos por inserción; mínimo, cuatro inserciones. Exceso, diez céntimos por línea e inserción. Pago anticipado

**DE OCASION** Vendo una finca productiva a media hora de la capital camino bueno para coche situada en San Antonio de Desamparados. Consta de 40 manzanas más o menos: 10 m. de café, 12 de potrero, 2 de caña y 14 de montaña para leña. Tiene buena casa amueblada y grande contra temblores y ora para mandador; agua de cañería propia; hay una instalación completa para fabricar tejas extranjeras y del país con galerones y horno.—Informará el DR. M. FISCHER.

## AVISOS NUEVOS

**Panaderos** Papel Sulphitte, clase superior, precio barato, vende la Librería Tormo.

**Yodalina** Para el asma. No se deje engañar con imitaciones de esta famosa preparación. Busque la legítima en la FARMACIA GRILLO.

**Casa DE HABITACION**, con jardín en frente, muy apropiada para familia con niños, se vende. Informes en la Librería de Lehmann

**Rifa que se trasfiere** Se avisa a todos los interesados en la rifa del caballo de Jaime Aguilera, que ha sido trasferida para el mes de Abril.

**Otoya** En este elegante barrio se vende por la mitad de su precio un lote de terreno que tiene 17 metros frente por 33 de fondo. Parte al contado parte a plaz.—En esta imprenta informarán.

**Gonorrea** GONORREA Cúresela con la famosa "INYECCION DEL SULTAN". Garantizada por la FARMACIA GRILLO.

## SE VENDE

**Vendo** la finca llamada "Cascajal", en Coronado, m. 6 m. 1000 Hectáreas, \$ 40.000, y el ganado por separado, otra de 46 Hectáreas de banano en Reventazón, con 3 mulas y 2 carros, casita de habitación y campamento.—C. Lankester.—Ap. 32 Cartago

**Orquídeas** exóticas, vendo una colección, incluye 200 plantas de Cattleya trianae; pueden verse previo arreglo.—C. Lankester.—Ap. 32, Cartago.

**Casa** Se vende una en esta ciudad, esquinera, punto comercial, con patio grande. Informará el Lic. don Gerardo Castro M.

**Se venden muebles** y artículos caseros por colección americana—Carpetas, camas, sillas, cocina eléctrica, horno eléctrico, esmaltes de cocina. Casa de Mr. Osborn para más informes pulpería, "La Luz" calle del Tranvía a San Pedro.—

**Tabla** y tablilla de madera blanca para forro, vende a precios muy bajos, la Compañía Industrial "El Laborinto".

**Finquita** Se vende una pequeña a 15 minutos de Orotina.—F. Rudin.—Orotina.

**Preciosos** Juegos de comedor desde \$ 128 a \$ 800. Tienda de Alajuelita, 100 vs. al Sur de Cesareo García.

**Vendo** UN PIANO fábrica alemana en cuatrocientos cincuenta colones en muy buen estado. Se darán informes en esta oficina.

## SE COMPRA

**Compro** un trapiche de segunda mano n° 102 para manejarlo con fuerza hidráulica.—Dirigir ofertas a la oficina del Licenciado don Guillermo Echandi.

## SE NECESITA

**Unica oportunidad** Necesitamos un autocamión de 4 a 5 toneladas en buenas condiciones.—Diríjanse propuestas lo más pronto posible al apartado N° 120 en Puntarenas.

**Zapateros** para calzado de señora claro y cosido se necesitan en la zapatería de J. E. D. Azevedo, Li. món, y se paga buenos precios.

## Ofertas y Demandas

**Escuela de Música "Santa Cecilia"** a matrícula para el presente año está abierta todos los días de 2 a 4 p. m. Las clases comenzarán el primero de marzo.—El Director, J. J. VARGAS CALVO.

**Se desean** alquilar tres habitaciones con o sin muebles, en casa particular para tres personas extranjeras. Ofertas al apartado 831.

## VARIOS

**Cuadros perdidos** Han desaparecido de mi casa dos grandes cuadros que representan a Pierrot y Colombina. Se gratificará bien a quien dé indicios de su paradero. Francisco Alvarado M.—Tienda de Mata & Co.

**Padece Ud.** de dolores de cabeza? Tome la JAQUECURA y se curará en el acto.—Agentes: LA FARMACIA GRILLO

**En casa** DE EXTRANJEROS y fuera de la ciudad desean encontrar ocupación una señora con su hija para cocina y labores domésticas. Se ofrecen buenas recomendaciones.—Informarán en esta oficina.

**Sociedad** de Economías de Guadalupe Esta oficina se trasladó frente a la entrada de la antigua Casa Presidencial que ocupó el Lic. don Ricardo Jiménez.

**Todo** cliente que compra algo en la Tienda de Alajuelita 100 vs. al sur de Cesareo García, tiene derecho a una bonita muñeca.

**Nuevo** surtido de ropa interior fina y artículos para baile le ha llegado a Alice Hine, 75 varas a Sur de la Imprenta Alsina.

**Gratificación** Se la daré al que me presente ó me de razón de una yegua melada mosqueada crin corta marcada J.S con una cicatriz en la mano derecha. Se me desapareció hace 22 días de un potrero de San Pedro de Montes de Oca. PABLO BRENES

# Día Oficial

## Gobernación

—Se invisten con el cargo de Registrador Auxiliar del Estado Civil los Agentes Principales de Policía de Escobal y Canjel.

—Se conceden a don Agustín Saborío T., empleado de Correos dos meses más de licencia

—Se nombra a don Juan Rafael Arias escribiente de la Jefatura Política de San Ramón.

—Se ordena el pago de varias cuentas por trabajos extraordinarios en la Secretaría, gastos de las oficinas y líneas telegráficas, varios gastos de la Gobernación de Alajuela, mercaderías para la Secretaría, bombillas y eléctricas, mercaderías para la casa Presidencial, cable de acero, composición y limpia de una máquina de escribir, recargo de la Jefatura Política del Cantón de Osa, composición de dos folios, tres pasajes de la gasolina, y una corona de flores.

—Se emancipa a la menor María Isabel Heilbron Young.

## Policia

Se nombran Agentes Principales de Policía de Zent y de Aguas Zarcas a los señores Humberto Guevara Santos y Pastor Jiménez Arias.

—Se nombra a don Cayetano Guzmán Agente de Policía de San Rafael de Escasú.

—Se restablece la Agencia de Policía de Dulce Nombre y se nombra para desempeñarla a don Higinio Cerdas.

—Se acepta la renuncia del Agente Principal de Policía de Mata Redonda reemplazándole con don Canuto Vargas.

—Se ordena el pago de varias cuentas por sueldos como Médico de la Gota de Leche de San José, auxilio al Departamento de Anquilostomiasis, sueldos de policía del cantón de Carrillo, tres puertas y mercaderías para la Cárcel de Alajuela, y alimentación de reos de la Cárcel de Varones de esta ciudad.

—Se recarga interinamente la medicatura del pueblo del cantón de Santa Barbara al doctor Crous, Médico del Pueblo de Flores.

# Banco Mercantil de Costa Rica

Ofrecemos al público las Cartas de Crédito de la conocida casa bancaria neoyorkina Brown Brothers & Co., pagaderas en dólares o libras esterlinas.

También vendemos los Cheques de Viajeros del American Bankers' Association, "A. B. A.", que todo viajero reconoce como la manera más conveniente y práctica de llevar sus fondos, en vista de la gran facilidad con que se puede negociar en cualquier país civilizado.

Reunimos las mejores condiciones para llevar a cabo toda operación bancaria, utilizando los métodos más modernos y ventajosos.

## VIDA SOCIAL

### Enfermos

—Se encuentra enfermo don Gamaliel Noriega.

—Desearnos su pronto restablecimiento.

—Doña María vda. de Lines hace algunos días que se encuentra algo delicada de salud.

—Que se restablezca pronto y eficazmente son nuestros deseos.

—Ha continuado mejor el Jefe de detectives don Antonio Clófaló Güell, de lo que nos alegramos.

—Después de varios días de gravedad se encuentra mejor nuestro amigo don Joaquín Lain.

—Se encuentra bastante delicado de salud el Pbº don Ramón Junoy. Deseamos su pronto restablecimiento.

—Enfermo se encuentra el Magistrado Lic. don Luis Castro Saborío. Hacemos por su restablecimiento.

—De hace algunos días se encuentra enfermo el inteligente y activo Jefe de talleres de esta empresa don Juan Chaves Monge.

—Así mismo siguen enfermos varios empleados de nuestra imprenta.

—A todos deseamos pronto y completo restablecimiento

—Se encuentra algo delicada de salud la muy apreciable señora doña Carmen Güell v. de Fernández. Hacemos los más sinceros votos por su pronto y completo restablecimiento.

### Fallecimiento

—Por el último correo, llegó al país la noticia del fallecimiento de don Salvador Pujol y Lines, acaecido recientemente en Barcelona.

A su señora viuda doña Antonia Lines, a sus hijos nuestros buenos amigos don Guinés, don Ramón y don José Pujol, a su cuñada doña María v. de Lines y a sus demás familiares damos el más sentido pésame.

Con motivo del fallecimiento de su señor padre y al objeto de acompañar a su señora madre, partirá en el primer vapor hacia Barcelona nuestro particular amigo don José Pujol, copropietario de El Agalla de Oro.

Le deseamos feliz viaje.

### Viajeros

—De Alajuelita llegó el Sr. Cura de ese lugar Pbº Kern.

### Nacimientos

La niña menor de don Fernando Soto Guardia y su señora doña Rita Harrison ha recibido el nombre de Mary.

—El menorcito de don Francisco González y su señora doña Trinidad Pacheco ha recibido el nombre de Juan Rafael.

### JARDINERIA

## La Camelia

150 varas al Sur de la Iglesia de la Dolorosa

## Francisco Avila

TELEFONO N° 172

## Notas de duelo

—Víctima de la enfermedad reinante murió ayer Celina Alfaro, de 26 años de edad, vecina del Distrito del Hospital. Falleció pocos momentos después de haber entrado en esta benéfica Institución. A sus deudos enviamos nuestro pésame.

—También falleció la señorita María Antonia, hija de la señora Josefina Brenes.

—A la edad de 7 meses falleció la niña Gladis, hija de don Gerardo Chinchilla y Lola Fonseca, a los que enviamos nuestro pésame.

—La niña Rafaela, de 6 meses edad falleció ayer. Era hija de Luis Solano y Ramona Castillo, a quienes enviamos nuestro pésame.

—Ayer falleció en el Rincón de Cubillos la señora Paula Cubillo, de 60 años de edad. Murió sin ninguna clase de asistencia médica. A sus deudos nuestro pésame.

### FAJAS DE TRANSMISION

#### Impermeables

Antes de comprar consulte precios y calidad de las fabricadas en la

### Tenería de los Anonos

G. F. BOWDEN  
EMPRESARIO

AGENTES

Alfredo Mata & Co.

## BENEFICIADORES DE CAFÉ

Hemos recibido manteados de 15 pies por 12 de pura lona

## C. Martín & Co.

Teléfono 849

## ¡No se ha quemado!

Siempre vive y progresa

## EL CUERNO DE ORO

La fábrica de café molido que elabora y vende lo mejor. 300 varas al Sur del Mercado frente a la TEMPESTAD

## Comerciales

Los señores Julián Rodríguez Rojas, Roberto Trejos González y David Mora Carvajal, han constituido una sociedad colectiva que girará en esta plaza con la razón social "La Moravia" para dedicarse a la compra venta de mercaderías de toda clase, y explotar industrias.

## EL HOMBRE LIBRE

Todo lo ve y todo lo sabe

### Dr. Julio C. Ovares

#### MÉDICO Y CIRUJANO

Consultorio: 50 vs. al O. del Hotel Francés

de 9 a 10 p. m., de 1 a 3 p. m.

menos sábados y domingos.

Teléfono 1015

## Movimiento Diario

### SANTORAL

Santos Constantino confesor y Eulogio, presbítero y Santa Aurea virgen.

### EFE MéRIDES ASTRONÓMICAS

Fase lunar, luna llena.

### MAREAS

Pleamar: playa de puntarenas, a las 8 05 a. m. y a las 8 20.

En el muelle del Estero 20 minutos más tarde.

### TRIBUNALES

Señalamientos para hoy:

#### Sala 1ª de Apelaciones

A la 1 p. m. Luis de Hallins White contra el Estado. Ordinario

A las 2 p. m. Adolfo Peralta contra Petronila Corrales. Ordinario.

#### Sala 2ª de Apelaciones

A las 2 p. m. Rogelio Guardia Arce vs. Estafa.

#### Sala de Casación

A la 1 p. m. Juan Domingo Sánchez Ocampo. Criminal.

### NACIMIENTOS

Francisco, de Carmea Zúñiga Bonvar.

Juana, de Rodolfo Trejos, y Aídee Zeledón.

Antonio, de Amada Navas ú. ap. Innominada, de Alejandro Enriquez y Josefina Brenes.

Carlos, de Francisco Oronó y María Luisa Mora.

Juan, de Francisco González y Trinidad Pacheco.

Mary, de Fernando Soto y Rita Harrison Tinoco.

José, de Dorila Badilla.

Adalberto, de María Gutierrez.

### PASAPORTES

No hay ninguno anotado en los Registros.

### DEFUNCIONES

Jaime Rafael Vargas, 2 años San José.

Paula Cubillo, 50 años, San José.

Elvia Vives 5 años San José.

### TIPOS DE CAMBIO DE AYER

El Banco Mercantil de Costa Rica, nos ha suministrado los siguientes:

A la vista

Dólares . . . . . 300

Libras . . . . . 225

Francos . . . . . 120

Pesetas . . . . . 270

Liras . . . . . 90

Marcos . . . . . 1.30 o. am.